

Evaristo García: del empirismo hacia la razón.

Ramón Hernández Rengifo, Hist.

LA MEDICINA EN CALI

Desde la época precolombina hasta mediados del siglo XIX no se tienen noticias ciertas sobre la medicina indígena en el Valle del Cauca antes de la Conquista. Como las tierras pertenecían al antiguo Imperio de los Incas es probable que en aquella época la medicina la ejercieran los sacerdotes, magos o brujos de la tribu, en las diversas localidades.

En los primeros días de la Conquista acompañaron a Belalcázar y sus compañeros, los Padres Mercedarios quienes ejercían de doctrineros y al mismo tiempo se dedicaban al cuidado de los enfermos. Los Mercedarios fundaron el primer convento en Cali al lado de la Iglesia de La Merced. En 1734 llegó a Cali el médico francés Leonardo Sudrot de La Garde, graduado en la Universidad de París que ejerció la práctica privada. En 1748 fue nombrado por el Cabildo de Cali como Procurador y Guardián de Menores, y con la ayuda de su esposa Francisca de Paula Ramos de Morales inauguró el Hospital de San Juan de Dios el 23 de enero de 1753 en la carrera 4 entre calles 8 y 10. El 5 de agosto de 1825, debido a las gestiones del Patrono del Hospital Fray Pedro de Herrera y Riascos se hizo la permuta con el Beaterio de La Merced para que éste pasara como anexo de la iglesia de La Merced, el local del Hospital pasara a poder del Colegio de Santa Librada, y el Hospital pasara al lugar ocupado por el antiguo Beaterio en la carrera 4 entre calles 17 y 18 que ocupa desde aquella época. En 1759 llegaron a dirigir el Hospital los Padres Hospitalarios Juan de Heredia y Juan Umaña; y desde 1790 a 1794 dirigió el Hospital el Protomédico Franz Miguel de Isla quien luego se trasladó a Bogotá y fundó allí la Primera Escuela de Medicina en 1794, anexa al Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario fundado en 1653 por Fray Cristóbal de Torres.

En la Colonia ejercieron la medicina en Cali los médicos franceses Jean Paul Dufoure y Claude Donneys y el médico Juan Ortiz, de la Universidad de San Marcos de Lima y también los licenciados José Manuel e Ildefonso Núñez; pero los vecinos del pequeño poblado preferían consultar a teguas y curanderos.

En la primera mitad del siglo XIX practicaron su profesión en Cali, los doctores Francisco Córdoba, Manuel María Buenaventura Herrera, Manuel Antonio Buenaventura, León Solarte, el médico italiano doctor Piero Brambilla, el oftalmólogo Indalecio Camacho y el doctor Luis J. Uricoechea entre otros.

EVARISTO GARCIA

Su ancestro, su infancia y juventud, sus primeros estudios en Cali. Sus estudios médicos en Bogotá y en París

Evaristo García Piedrahita nació en Cali el 17 de noviembre de 1845 en el hogar del doctor Juan Antonio García y doña María Josefa Piedrahita. Su infancia discurrió como la de todos los niños de su época, según lo relata en sus Memorias que llamó "*Tiempos idos*" y publicó en Relator en 1918. Asistió a la única escuela que existía en Cali, y que funcionaba en la esquina de la carrera 4 con calle 10. Como todos los niños caleños, en sus ratos de ocio correteó por los llanos de San Fernando, Isabel Pérez y Galilea; trepó por entre mortifiales a los cerros tutelares de Los Cristales y de Las Tres Cruces; se sumergió en los profundos charcos de Los Pedrones, del Burro, de La Estaca y del Colorado, del entonces caudaloso y cristalino río Cali; y elevó cometas en las colinas de San Antonio y de La Mesa.

Comenzó luego sus estudios secundarios en el histórico Colegio de Santa Librada que fue fundado en 1823 por el Vicepresidente de la Gran Colombia, Francisco de Paula Santander, y que funcionaba en el antiguo Claustro del Convento de San Agustín en la carrera 4 con calle 13. La revolución iniciada en el Cauca por el General Tomás Cipriano de

Mosquera truncó sus estudios en 1860. Se empleó entonces como secretario de la Municipalidad y del Cabildo de los años 1862 a 1864. En 1864 pasó a ser Escribiente de la Provincia de Cali y en 1866 fue oficial escribiente de la Jefatura Municipal.

En 1867 se trasladó a Bogotá para iniciar sus estudios médicos en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional fundada por el General doctor Santos Acosta, y cuyo decano era el doctor Antonio Vargas Vega. Obtuvo su grado de doctor en Medicina y Cirugía el 18 de febrero de 1872. Continuó radicado en Bogotá, donde colaboraba en las diversas clínicas de la Facultad. En 1873 fue designado Jefe de Clínica Interna del Hospital de San Juan de Dios, y asistió a los doctores Miguel Largacha y Pío Rengifo en la creación de la cátedra de Anatomía Patológica de la cual fue preparador; también fue colaborador en los servicios clínicos de los doctores Nicolás Osorio y Ricardo Plata Azuero. Durante su permanencia en Bogotá viajó en vía de observación, investigación y como profesional a diferentes poblaciones de Antioquia, Tolima, Santander, Boyacá y Cundinamarca y visitó los leprocomios de Agua de Dios (Cundinamarca) y Contratación (Santander). Aparte de su dedicación como profesional, su espíritu investigador le proporcionó valiosas experiencias como epidemiólogo y médico experto en cuestiones de salubridad. En 1873 fue, con otros médicos capitalinos, cofundador de la Sociedad Colombiana de Medicina y Ciencias Naturales, que por Decreto de 16 de noviembre de 1890 se transformó en la actual Academia Nacional de Medicina. A fines de 1873 viajó a París y Londres donde permaneció durante 1874 y 1875. En París todavía flotaban en el ambiente científico las enseñanzas de Laënnec, Trousseau, Cuvier y Landouzy y se abrían nuevos horizontes para la medicina con los descubrimientos de Pasteur y las experiencias de Virchow y Walter Flemming sobre la célula y el núcleo, "*Omnis coelula est coelula*"; y se iniciaba una nueva era con las experiencias de Roux sobre seroterapia. En París fue asiduo asistente a las lecciones cotidianas del Hôtel Dieu, del Hospital San Luis, del Hospital Necker y Les Enfants Malades; hizo una fraternal amistad con el gran Charcot y fueron muchas las sesiones de neuropsiquiatría en La Salpêtrière, del

gran científico, a las cuales asistió con gran dedicación.

A instancias de Charcot presentó a la Sociedad de Anatomía su estudio sobre el llamado Mal de San Antón al que el doctor García bautizó "Lepra mutilante". Sobre este importante trabajo el profesor Zambaco Pasha, caballero de la Legión de Honor, emitió el siguiente concepto: "Dejá en 1876 le Dr. Evaristo García avait montré des telles alterations osseuses provenant de lepreux dites antonins, de la Colombie, a la Societé Anatomique de Paris".

En Londres tuvo una breve estancia en los hospitales de Chelsea y Highgate.

Regreso a Cali. Su vida social y profesional

De regreso a Cali en 1875 abrió su consultorio profesional en su casa de habitación de la carrera 5 entre calles 12 y 13, y fundó la "Farmacia Central", que era una nueva actividad para su ejercicio profesional y, más que con ánimo de lucro, como una contribución a que los pacientes pudieran adquirir los nuevos descubrimientos de la farmacia y de la terapéutica, y sin abandonar la formulación de los famosos julepes, pociones, píldoras, papeletas y obleas, alcoholaturas, elixires, tinturas y extractos fluidos de las farmacopeas francesa, británica y americana que traían una larga tradición, hasta los sueros y vacunas de reciente descubrimiento que comenzaban a alternar con los productos de patente de los laboratorios comerciales que los distribuían.

En ese mismo año de 1875 el doctor García se vinculó al Hospital de San Juan de Dios.

El 15 de mayo de 1879 contrajo matrimonio con doña María Josefa Vásquez Cobo y fueron sus hijos: Evaristo, Luis, Mario, Demetrio, casado con María Fernández Riascos; Ernesto, casado con María Francisca Guerrero Torres; Herminia, casada con Manuel María Rodríguez, jurisconsulto; Carmen, casada con Aurelio Sardi, hacendado;

Julia, casada con Eusebio Velasco, hacendado; Lucía, casada con Julio Torrente, odontólogo; Josefa, casada con Carlos Solarte, médico; Rosa Elena, casada con Vicente Anzola, comerciante español; Martha, casada con Heladio Martínez, español, hombre de negocios; y Emma, casada con Fidel Martínez, español, hombre de negocios.

Muy ligado a su vida familiar, vio prolongarse en su descendencia una gran familia que, desde distintos campos de la actividad humana y en servicio a su ciudad y su comarca, proyectan la imagen de su ilustre progenitor. El "doctor Evaristo" como familiarmente se le llamaba, fue en la comunidad caleña de su época el auténtico "médico de familia," consejero y amigo de sus pacientes y el más cordial, deferente y colaborador de sus colegas. En las horas de la mañana, se daba "su pasadita" por el Hospital o atendía sus casos médicos y quirúrgicos en esa casa de salud; o acudía a la casa de sus enfermos pudientes, donde se habilitaba el comedor como quirófano. En la tarde atendía sus consultas y también las visitas ocasionales de sus amigos y luego hacía una "repasada domiciliaria" a las personas bajo su cuidado, sin que ello causara una nueva erogación pecuniaria de sus atendidos. Por la noche asistía a sus compromisos sociales y familiares, o a las tertulias de amigos en las que, como en las actuales reuniones hogareñas de los Rotarios, se comentaban los sucesos cotidianos de la villa; se hablaba de política, de arte y literatura; de los nuevos descubrimientos de la ciencia y la técnica y se conocían las últimas noticias de lo acaecido en el país y en el mundo exterior.

Fue el doctor García asiduo asistente a la tertulia dominical del General Tomás Rengifo en su Hacienda de Santa Rita; y a la tertulia del doctor Eustaquio Palacios en su casa de la calle 13 con carrera 4. A dichas tertulias concurrían los más connotados exponentes de las distintas actividades de la sociedad caleña, sin distinciones de religión, política o actividad profesional; entre otros, los jurisconsultos Cenón Fabio Lemos, Eustaquio Palacios, Oswaldo Scarpetta, Joaquín de Caicedo; los sacerdotes Fray Damián González el Padre León Sardi; los generales David Peña, Ezequiel Hurtado, Tomás Rengifo, Dolcey Garcés;

los literatos Eustaquio Palacios y César Conto; los médicos Daniel Quijano Wallis, Pedro Pablo Scarpetta, Evaristo y Pablo García, Adolfo Tenorio, Aristides Lores; los extranjeros Ernesto Cerruti, Santiago Eder, Juan O'Byrne, y otros representantes de diversas actividades como Manuel Carvajal Valencia, Gonzalo Córdoba, Ricardo Price, Santiago Galindo, Manuel María Buenaventura Herrera, Juan Posada, Ulpiano González, José María Payán, Demetrio Santander, Juan Pineda, Eduardo Pugliese y algunos más.

Fallecido el doctor Palacios, la tertulia se trasladó al consultorio del doctor García, donde subsistió hasta pocos años antes de su muerte.

El doctor García, en su ejercicio profesional se distinguió más como clínico que como cirujano, pero practicaba operaciones de cirugía menor como suturas de heridas, uretrotomías, una que otra vez la talla vesical o una colecistectomía y fue tal vez el primero en Colombia que practicó la esplenectomía en mayo de 1881.

La Sociedad de Medicina del Cauca

Su interés por la divulgación de los conocimientos científicos, y su sentido de la agremiación e intercambio de ideas con sus colegas, lo movieron a la creación de la Sociedad de Medicina del Cauca.

He aquí el acta de fundación:

"El primero de enero de 1887 se reunieron los doctores Evaristo García, Enrique Garcés, Agustín Escobar, Daniel Quijano Wallis, Adolfo Tenorio y Pedro Pablo Scarpetta, con el objeto de fundar una asociación que se llamará "Sociedad de Medicina del Cauca". Se hicieron los nombramientos de Presidente, Vicepresidente, Secretario, Redactor y Miembros correspondientes, y fueron elegidos respectivamente Evaristo García, Enrique Garcés, Pedro Pablo Scarpetta, Agustín Escobar, Adolfo Tenorio y Daniel Quijano Wallis. Se posesionaron prestando el juramento respectivo. Se dispuso dar aviso a la Sociedad

de Medicina de Bogotá de la instalación de esta junta y pasar una circular a todos los médicos del Cauca y los residentes en otros departamentos anunciándoles el propósito de esta corporación y señalando el 20 de julio de ese año para verificar una sesión solemne con el concurso personal y de trabajos científicos de los médicos que acepten tomar parte en la Sociedad."

Se ordenó la publicación de un Boletín. El primer número se publicó el primero de abril de 1887. Durante más de 20 años se continuó la publicación del Boletín que recogió la mayoría de los trabajos científicos elaborados por los socios. El último presidente de la Sociedad fue el doctor Pedro Pablo Scarpetta. La Sociedad se reunió preferentemente en Cali, pero también tuvo varias sesiones en las ciudades de Popayán, Cartago y Buga. El Boletín publicó además todas las providencias de tipo gubernamental sobre ejercicio de la medicina y medidas de salud.

Trabajos científicos del doctor Evaristo García

El doctor García no solamente publicó sus trabajos sobre asuntos científicos en el boletín de la Sociedad de Medicina del Cauca, sino que escribió en revistas nacionales y extranjeras sobre temas médicos y de otra índole. Colaboró también en periódicos locales como "*E. Ferrocarril*" del doctor Eustaquio Palacios, "*El Correo del Cauca*" del doctor Ignacio Palau y "*Relator*" de don Jorge Zawadzky.

Sus trabajos científicos se pueden catalogar así:

Trabajos sobre medicina, epidemiología y nutrición. Trabajos sobre bromatología. Trabajos sobre herpetología. Trabajos sobre agricultura. Trabajos sobre ecología y climatología. Trabajos literarios.

Trabajos sobre medicina y epidemiología

1. Crítica de las ciencias.
2. Discusión sobre el Mal de Lázaro.
3. Siringomielia (anatomía patológica, sintomatología, pronóstico y tratamiento).
4. Doce trabajos sobre lepra.
5. Paludismo (su etiología, anatomía patológica, tratamiento por el sulfato de quinina).
6. Sobre vértigo palúdico.
7. Paludismo, transmisión por el mosquito. Atribuye al **Culex** su transmisión.
8. Estudio sobre el beriberi (1898). Atribuye su etiología al paludismo. Estudia las formas endémicas y epidémicas de la zona pacífica. Vislumbra antes de Funk y Eijkmann que la alimentación exclusiva de arroz puede ser causa de la enfermedad, localiza su frecuencia en los negros, y las bajas altura y esboza la modificación de la alimentación como base de tratamiento.
9. Estudio sobre el dengue.
10. Estudio sobre la gripa.
11. Estudio sobre el sarampión.
12. Estudio sobre la tifoidea y cuadros paratíficos (tifus levisimus).
13. Estudio sobre el colerín (cólera nostras y su tratamiento).
14. Diarrea verde infantil.
15. La diarrea aguda de los países cálidos.
16. La terapéutica cardiológica (digital, convalaria, estrofanto, esparteína, adonis, cafeína y trinitrina).
17. El estrofanto y su acción sobre los trastornos cardiovasculares.
18. Elefantiasis de los árabes (filariasis) llamada "espundia" en el Valle.
19. Orquidiotomía por elefantiasis (filariasis) del escroto.
20. Abscesos hepáticos y su tratamiento quirúrgico.
21. Herpes circinado (carate de agua). Tratamiento por el ajo.
22. Carate. Carate rojo psoriásico producido por el bacillus carate. Su tratamiento con loción de Donovan.

23. Tumores malignos (linfadenomas y sarcomas).
24. Fiebre recurrente. Sus observaciones sobre transmisión por el "chinche petacón" (**Ornithodoros moubata**).
25. Lesiones de la piel producidas por un arácnido, arador o yaiví.
26. Alcoholismo. Sus efectos sobre el estado mental y sobre el hígado.

Estudios sobre bromatología

1. Estudios sobre las carnes (ptomainas; carbón sintomático). Cisticercosis y triquinosis.
2. Estudio sobre la organización y funcionamiento de los mataderos y carnicerías.

Estudios sobre herpetología

1. Los gusanos urticantes del Cauca: el gusano perrito, el perejil y el pelo de indio. Su estudio biológico en las fases de mariposa, crisálida y la oruga urticante por acción del ácido fórmico que segregan. Su tratamiento por el zumo de algunas plantas y el amoníaco.
2. Los escorpiones o alacranes. Su biología, clasificación y tratamiento.
3. Los ofidios venenosos del Cauca. Esta es su obra científica más importante y completa. Es una obra única en su género y constituye una verdadera curiosidad bibliográfica. En ella se estudian 14 especies de los solenoglifos y de los géneros **Bothrops** y **Elaps**, entre las que se destacan la equis pelo de gato; la equis, rabo de chucha, llamada también cabeza de candado; la coral; la rabo de ají; la verrugosa; la coclí; la hilván; la pudridora; la colgadora; la culebra de agua y otras 4 variedades más, que son menos conocidas.

Esta obra fue editada en París en la Editorial Ch. Bouret en 1896. Es una fina edición en papel edad media, con planchas en colores dibujadas por el pintor caleño Angelino Arce. Su edición fue limitada y fue casi en su totalidad obsequiada por el autor, a sus colegas, amigos y entidades científicas del país y del exterior. De esta obra dijo Marie Phisalix en su tratado de herpetología publicado en 1922, "que cuánto lamentaba no

haber conocido la obra del doctor García cuando en compañía de su esposo el profesor Philalix y su ayudante Bertand, habían publicado sus estudios sobre Les Animaux Venimeuses. En 1910 el herpetólogo italiano Perocca clasificó la equis rabo de chucha como **Bothrops monticelli**; pero en 1943 el famoso herpetólogo americano Ernest R. Dunn conceptuó que el nombre dado a este ofidio por el doctor García en 1896 (14 años antes) como **Bothrops punctata** debía considerarse como la denominación correcta. La obra del doctor García no se pudo ser reeditar, pues un incendio en los talleres de la Editorial Ch. Bouret destruyó las planchas originales de la obra.

4. Estudio sobre las plantas conocidas popularmente contra el veneno de las serpientes: el guaco; la capitana; el cuartillito; y el canelón o macure. Sugiere como tratamientos la incisión en el punto de la mordedura, la succión, los lavados con permanganato de potasio y la aplicación local y la ingestión de maceraciones de las plantas ya mencionadas. Solamente unos años más tarde el Instituto Butantan en São Paulo, Brasil, comenzó a producir los sueros antiofídicos.

El doctor García en su estudio, además de la clasificación de las especies, describe los efectos hemolizantes del veneno de los **Bothrops** y los elápidos y la acción neurotóxica de la rabo de ají.

Estudios sobre agricultura

1. Monografía sobre el plátano (**Musa paradisiaca**). Sus variedades en el Cauca: artón, manqueño, banano, guineo, dominico y guayabo. Sus terrenos aptos para el cultivo; su utilización como sombrío de los cafetales. Su valor nutritivo y el uso de sus hojas en diversas industrias.

2. El maíz. Sus variedades y valor nutritivo.

3. La caña de azúcar, su importancia en el futuro desarrollo industrial del Valle del Cauca.

Climatología y ecología

Climas del Cauca y del Litoral Pacífico. Este es un estudio que en un florido lenguaje que parece imitar a las bucólicas de Virgilio, describe la geografía, las variaciones de la orografía e hidrografía del Valle y de la zona del Pacífico. Estudia prolijamente los diferentes climas; las variaciones atmosféricas; la zonificación de la agricultura; la geología; las endemias de la región; la ecología y defensa de las reservas forestales y conservación del ambiente; los cultivos del café, del cacao, de la caña de azúcar, del plátano, del maíz y también de las zonas dedicadas a la ganadería. Este trabajo se escribió y se publicó en 1913.

Biografías

El doctor García escribió las biografías de los doctores Pío Rengifo, Enrique Garcés, Manuel Uribe Angel y Andrés Posada Arango.

Literatura

"Tiempos idos", que constituyen sus memorias y son una crónica de la vida caleña a fines del siglo XIX y principios del actual siglo; se publicaron por entregas en el periódico Relator en 1918, pero nunca se recogieron en un libro.

El doctor García fue también colaborador sobre diversos temas en los periódicos El Ferrocarril del doctor Eustaquio Palacios, y El Correo del Cauca del doctor Ignacio Palau.

El Boletín de la Sociedad de Medicina del Cauca no solamente publicó parte de los trabajos científicos del doctor García y de los miembros de la Sociedad sino que desde su fundación en 1887 y por espacio de más de 20 años recogió en sus páginas todo lo nuevo que iba surgiendo en la medicina nacional y mundial. En ese boletín también se publicaron providencias de orden gubernamental y legal sobre aspectos sanitarios,

sobre ejercicio de la medicina y transcripciones de trabajos científicos sobre problemas médicos, sanitarios y ciencias naturales.

Su vida pública y administrativa

Además de su práctica profesional, el doctor García ocupó destacados cargos en la administración pública y en la política. Afiliado ideológicamente al ala radical del Partido Liberal Colombiano ocupó en su fecunda vida de 76 años los siguientes cargos:

Secretario del Cabildo de Cali entre 1862 y 1863.

Secretario de la Municipalidad de la Provincia en 1864.

Oficial Mayor de la Jefatura Municipal de Cali en 1866.

Jefe de Clínica del Hospital de San Juan de Dios en Bogotá en 1876.

Preparador de anatomía patológica de la Universidad Nacional entre 1887 y 1877.

Presidente del Concejo de Cali, en 1879, 1887 y 1889.

Prefecto de la Provincia de Cali en 1891.

Diputado por el Departamento del Cauca a la Asamblea Nacional de 1910.

Diputado a la Asamblea del Departamento del Valle en 1914 (en 1915 presentó como diputado el proyecto que luego fue la Ordenanza Nº 1 de 1916 por la cual se creaba en Palmira una Granja Modelo para fomentar la agricultura y la ganadería).

Rector y profesor del Colegio de Santa Librada de Cali, en los años 1878, 1879, y 1905.

Fundador del Centro Vallecaucano de Historia y Antigüedades.

Varias veces concejal de Cali.

Subsecretario de Instrucción Pública durante la administración del General Rafael Reyes.

Presidente del primer Congreso Médico Nacional en Bogotá en 1895.

Delegado al Congreso Médico de Lima en 1913.

Miembro honorario de las Academias de Medicina de Bogotá y Medellín y de la Sociedad de Medicina de Bolívar.

A todo lo largo de su carrera pública demostró su gran empeño por los problemas de la salud, de la educación, del arte y, en especial, por el fomento y la difusión por el gusto de la música culta. Era un gran conversador y un fácil y disertador orador. El doctor García era descendiente directo de José Tomás García Llanos prócer de la Independencia.

Su muerte y honores póstumos

El doctor García murió en Cali el 19 de junio de 1921 y su fallecimiento constituyó un verdadero duelo social.

Como homenaje al eximio ciudadano y sabio médico, el pueblo de Cali, se volcó a las calles para asistir a su funeral en la Catedral Metropolitana de San Pedro y luego su cadáver fue conducido hacia el Cementerio Central en un cortejo fúnebre de más de 10 cuadras. Sus despojos mortales fueron llevados en hombros de toda la ciudadanía desde las altas clases sociales, políticas y gubernamentales, hasta las gentes humildes del pueblo raso de su ciudad natal.

En el trayecto entre la Catedral y el Cementerio el cortejo fúnebre se detuvo varias veces para escuchar a los oradores: doctores José Ignacio Iglesias, Tulio Ramírez, Mateo Gamboa y Marcelino Valencia, quienes en representación de los gobiernos departamental y municipal, el liberalismo del Valle y de Cali, el cuerpo médico local y la Academia Nacional de Medicina hicieron el elogio del ilustre desaparecido.

Toda la prensa de Cali y del resto del país registró con pesar la gran pérdida que para la patria representaba el fallecimiento del doctor García. La Sociedad Colombiana de Ciencias Naturales y la Academia Nacional de Medicina aprobaron sendas proposiciones de duelo por la muerte del doctor García.

En 1935 la Asamblea del Departamento del Valle, por medio de una Ordenanza determinó la construcción en Cali de un hospital que llevaría

el nombre de "Evaristo García". La construcción del hospital comenzó en 1938 y se terminó en julio de 1952. Al fundarse la Escuela de Medicina del Valle se determinó como el sitio de trabajo para los estudios de Medicina y Cirugía el mencionado hospital, que hoy con el nombre de Hospital Universitario Evaristo García cumple con el pensamiento y los deseos del legislador vallecaucano.

Al cumplirse en 1945 el centenario del nacimiento del doctor García tanto la Academia Nacional de Medicina, como la Escuela Superior de Agricultura Tropical de Palmira rindieron un homenaje recordatorio al doctor García y la Imprenta Departamental del Valle publicó sus trabajos científicos.

Esta es, a grandes rasgos, la vida ejemplar de Evaristo García, un médico que se adelantó a su época.

Calafón

En sus "Apuntes sobre la Medicina en Colombia" (conferencias dictadas en la Universidad del Valle en junio de 1983) el doctor Emilio Robledo consignó el siguiente concepto:

"Permitidme hacer una breve digresión y un recuerdo emocionado de uno de los médicos más distinguidos de nuestro país que fue hijo de esta ciudad. Queremos referirnos al doctor Evaristo García, colombiano que tuvo una preocupación constante por el progreso científico y por ennoblecer el ejercicio de nuestra profesión, ora con estudios originales, ora con apostillas biográficas para estimular las labores de investigación y tributar a toda noble aspiración una justa alabanza.

Fue el doctor García, quien escribió antes que lo hicieran los esposos Phisalix en Francia, el estudio del más auténtico sello científico sobre los Ofidios Venenosos del Cauca y los Gusanos Urticantes, publicaciones que, en su día, llenaron de júbilo a los buenos hijos de Colombia y cuyo recuerdo viene a nuestro propósito como anillo al dedo

para exaltarlo y para que el nombre del ilustre compatriota no se caiga de la memoria de las nuevas generaciones médicas”.

Cronología

Nace el doctor García en 1845.

Interrumpe sus estudios secundarios en 1860.

Ingresa a la Facultad de Medicina de la Universidad de Bogotá en 1867.

Se gradúa de médico en Bogotá en 1872.

Funda en 1873 la Academia Nacional de Medicina. Viaja a París en ese mismo año.

Regresa a Cali en 1875.

Contrae matrimonio en 1879.

Funda en 1887 la Sociedad de Medicina del Cauca.

Publica en 1897 los Ofidios Venenosos del Cauca.

Muere en 1921.

Se ordena la construcción del Hospital Evaristo García en 1935.

Se conmemora el centenario de su nacimiento en 1945.

REFERENCIAS

1. Arboleda, G. Historia de Cali.
2. Boletín de la Sociedad de Medicina del Cauca.
3. Colecciones de El Ferrocarril, Relator y Correo del Cauca.
4. García, E. Los ofidios venenosos del Cauca.
5. Muñoz, L. Historia de la medicina en Colombia.
6. Robledo, E. Apuntes sobre la medicina en Colombia.